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吴曦吴曦：：““老将如宝老将如宝””是职责所在是职责所在

本版撰稿
本报记者 车玉玲

一个寒冷刺骨的冬夜，一座热辣
滚烫的奖杯，一场让所有申花球迷沸
腾的“超级德比”。再次提及，吴曦说
这是他脑海中最为深刻的德比记忆。

他的思绪顿时被拉回到在昆山的
那晚，落后、扳平、绝杀、捧杯，然后庆
祝，疯狂地快乐。吴曦说，比赛制胜的
关键因素，是申花永不放弃的精神。“先
是有‘猴哥’的冷静推射，再有最后一个
角球。当时所有人都非常兴奋，想着去
怎么把握机会，最后大家都做到了。”

他曾不止一次说过，是球迷们的
并肩战斗，让众将士完成了这场不可
思议的逆转。“在那么寒冷的条件下，
现场双方球迷的位置分布其实是泾渭
分明，但我们的球迷占据了更多位置，
众多球迷为我们呐喊助威，这对我以
及整个球队而言，都极具激励作用。”

每个赛季的联赛甚至杯赛，上海
申花与上海海港的同城德比始终是
最为吸睛的。此前几个赛季，申花因
为各种各样的原因，始终处于劣势。
但自上赛季的超级杯起，无论是战绩
还是场面，申花都可以称得上是逆风
翻盘。去年的四次德比，加上今年开
年的这次绝杀捧杯，申花的战绩是3
胜1平 1负。罗马自然不是一天建成

的，对此，吴曦分析道：“球队近年来成
绩的提升，与人员配置以及教练组的
战术布置密切相关，有时在一些场面
中，我们能够掌控比赛。我觉得相较
于以前，这些方面都有进步。”

吴曦将一切归功于球队，而在球
迷心中，他和于汉超这两位老将在比
赛关键时刻的发挥以及对于球队有如

“定海神针”般的作用，同样十分重
要。“家有一老，如有一宝”，对于球迷
们这句时常挂在嘴边的话，吴曦表示，
这是职责所在：“我们这个年纪，更多
的是在某些时刻或阶段，为球队贡献
经验。或许我们的体能和节奏不如从
前，但在关键时刻能够稳定场上局面，
这是我们应尽的职责。”

1989年出生的吴曦，今年已经年满
36周岁了。在“80后”球员逐渐淡出职
业赛场的当下，他依然能保持良好的体
能状态，甚至常常能打满90分钟。秘
诀是什么？最重要的两个字——自
律。吴曦认为，在什么年龄就该做什
么事，训练方式也应随年龄而调整。

“年龄越大，伤病风险越高，在调配肌
肉技能等方面，我自认为做得还不
错。平时我也常和‘猴哥’（于汉超）交
流，我们都有同感。”

永不放弃的精神
是申花的制胜法宝 赛程密集，难免会被比赛压力

困扰。对于吴曦来说，除了自我解
压，他还有更重要的职责，那便是发
挥队长和老将的作用，带着年轻球
员一起做好平时的训练和调整。谈
及解压方式，吴曦透露：“有时会带
着一些年轻球员，像之前带朱辰杰、
蒋圣龙、汪海健、徐皓阳去打打台球
之类的。”

“不过队里有些年轻球员其实也
不算小了，他们都有几年联赛的经
历，很多人还进过国家队。这对他们
自身以及俱乐部来说，都是很好的成
果。”吴曦说，足球这项运动，必然需
要更新换代，需要大量年轻血液的补
充，“希望之后有更多年轻球员能进

入一线队，在顶级联赛出场，进而入
选国家队。”

正如吴曦所言，在斯卢茨基的调
教下，朱辰杰、蒋圣龙等原先队中的
年轻球员已经成长为中流砥柱，现如
今更年轻的“血液”正向一线队持续
注入，如本赛季新加盟的王汉龙、王
世龙，以及原先 U21 梯队的刘诚宇、
杨皓宇等。无论是日常训练、赛前赛
后，还是年轻球员替补登场之际，吴
曦的“叮嘱”无处不在：“尤其是这些
年轻球员，我们老队员有时会和他们
交流，讲讲他们平时没注意到的地方
或者一些经验之谈。”

“首先要脚踏实地，把平时训练做
好，这是保证基本状态的前提。然后
通过每一场训练和比赛，在心理层面
更加放松，不要过于紧张。”吴曦透露
道，他对年轻球员叮嘱最多的一句话
就是“别瞎跑”，“年轻球员有时会因兴
奋或是紧张，在球场上做出一些毫无
必要的跑动。然而在瞬息万变的足球
场上，多跑一步都极有可能引发一系
列连锁反应，所以一定要多观察场上
局势。”

以2006出生的刘诚宇、杨皓宇为
例，吴曦比他们年长将近20岁。会和
这些年轻球员有“代沟”吗？吴曦毫不
犹豫地予以否定：“足球这东西，在球
场上是没有代沟的。”

常和年轻人说“别瞎跑”

上个月的国家队比赛窗口期，仅
入选伊万麾下成年国家队的申花球
员就有五名之多。对于受伤病问题
困扰的申花而言，如此多国脚的抽调
对球队的日常训练造成了不小的影
响。但在吴曦看来，为国字号输送

“炮弹”，这是俱乐部责任和文化的体
现。“每一个俱乐部都希望自己的球
员能够为国争光，我觉得这是最基本
的。与此同时，这些球员通过国际大
赛的锻炼，回来能帮助球队进一步提
升整体实力，这可能是所有俱乐部都

考量的。”吴曦说。
作为曾经的国足队长，平时在

申花队中，他会和国脚们有更多的
沟通和交流吗？会把自己的经验传
授给他们吗？对此，吴曦同样践行
着作为老大哥的责任感和使命感：

“我跟他们说得最多的就是先好好
训练，把每一天的训练做好，我觉得
如何防止伤病是最重要的。对于他
们来说，进入国家队之后比赛就会
越来越多，怎么去调整、调配，我觉
得这是比较关键的。”

当下，吴曦时不时会被问及关于
未来的一些话题，比如退役后，会不会
转型，继续深耕中国足球。对此，他的
态度是，先专注于当下。“我是球员，最
专注的肯定是我现在的事业，包括比
赛，我不会想更多的事情。”

“我肯定是尽自己最大努力帮助
球队，也希望今年球队能在成绩方面
有进一步突破。”谈及本命年的目标，
吴曦依然表示要“专注当下”，至于未
来，“可能有一天我真正退下来之后，
我会考虑和规划。”

东方体育：在队里最好的朋友是
谁，可以分享两人之间的小故事吗？

吴曦：我跟于汉超年龄相仿，平时
交流比较多。每一场比赛赛前的茶
歇，我俩都会冲一杯挂耳咖啡，一边喝
一边聊聊有关比赛的内容。

东方体育：今年冬训最后一天的
新春联谊会上，您和高天意一起合唱

《男孩》，在这之前有特别的准备吗？
吴曦：那不被人“架”上去了嘛！

我一看当时情况，前面又拿了冬训二
等奖，不上去不合适了！

东方体育：觉得自己唱得怎么样？
吴曦：一般吧，我对这个没有太

多的要求，音乐这方面平时就是正常
听。赛前也听歌，但是都是随机的。
但是高天意对这方面绝对是有研究
啊，他自封是“K歌之王”。

东方体育：队里其他人怎么评价
“K歌之王”？

吴曦：他是真爱唱啊！去年家庭
日那天突然找不着他了，原来去甲板
上唱歌去了。

赛前常和猴哥
一起喝杯咖啡

东方体育：您现在穿衣的风格是
什么？

吴曦：偏休闲、偏运动，怎么舒服
怎么来。料子也是越舒服越好，就像
我穿的耐克最近推出的24.7系列衣服
和T90鞋款，我觉得对于我们球员来
说，这是很好的补充。

东方体育：平时陪孩子的时间多
吗？一般空闲时会陪他们做什么？

吴曦：现在相隔两地，平时间歇期
或者年底放假，或者比赛期间有一周
以上间隔的时候，我会回去看看孩
子。女儿有时候会跟我聊聊天，聊聊
她在学校发生的事情；跟儿子会打打
闹闹，有时候也会教他踢球。

东方体育：儿子有喜欢的球员吗？
吴曦：暂时没有，他喜欢奥特曼。
东方体育：有没有想过将来会让

他继承您的衣钵？
吴曦：先培养兴趣，对于孩子来

说，能玩的、分散注意力的东西太多
了。不像我们以前，只要在球场上就
能真正地专注。先给他培养足球兴
趣，看看将来到一定年龄有没有机
会，可能让他先报个班再慢慢培养。

儿子现在
喜欢奥特曼

德比成绩一直在进步，享受它带来的独特文化盛宴

“我认为德比文
化具有多元性，它不
仅仅体现在球场内的
激烈对抗、球迷们的
狂热支持以及媒体的
广泛报道上，更多的
还反映在周边文化领
域，这些元素共同构
成一条完整的产业
链。我觉得这才是真
正意义上最强的德
比，也是一座顶级城
市应当享受的独特文
化盛宴。”——吴曦谈
德比对上海足球文化
的意义。
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